

# АЛИХАН БУКЕЙХАН - ПОД ЭГИДОЙ ЮНЕСКО



В 2016 году юбилей казахского национального лидера начала XX будет праздноваться под эгидой ЮНЕСКО. 196-я сессия этой международной организации решила рекомендовать Генеральной конференции, чтобы ЮНЕСКО приняла участие в мероприятиях, связанных с 150-летием Аликхана Букейхана - основателя и лидера казахского национально-освободительного движения начала XX века, главы Автономии «Алаш», ученого-энциклопедиста, публициста. 38-я сессия Генеральной конференции ЮНЕСКО намечена на ноябрь текущего года

Очередная 196-я сессия Исполнительного совета ЮНЕСКО завершила свою работу 23 апреля текущего года в Париже. От Казахстана на рассмотрение этой сессии поступили два предложения о памятных датах, которые могли бы отмечаться с участием ЮНЕСКО в 2016-2017 гг.: празднование 150-летия Аликхана Букейхана и 1000-летие города Алматы. Еще одна памятная дата, связанная со 100-летием образования Автономии «Алаш-Орда» не нашла поддержку со стороны Национальной комиссии Республики Казахстан по делам ЮНЕСКО и ИСЕСКО, как не отвечающая действующим критериям отбора ЮНЕСКО.

Нужно отметить, что по состоянию на 6 февраля 2015 г. Секретариат Исполнительного

совета ЮНЕСКО получил от 32 государств-членов 58 запросов, 41 из которых был утвержден в соответствии с установленными критериями.

Важно подчеркнуть, что до начала этой сессии, Исполнительный совет утвердил пересмотренный вариант программы празднования памятных дат, призванный усилить ее воздействие, в том числе обеспечить улучшение методологии, финансирование, географической и гендерной сбалансированности, мониторинга и оценки, периодичности и других соответствующих критериев. В соответствии с пересмотренной программой предлагалось, в частности, рекомендовать государствам-членам ограничить количество памятных дат предпочтительно двумя предложениями (!) на

двухлетний период, при этом желательно, чтобы государства-члены представляли свои предложения, заручившись поддержкой по крайней мере двух других государств-членов и/или региональной группы.

Отмечу, что к 196-й сессии постоянное представительство Казахстана при ЮНЕСКО явилось, предварительно заручившись поддержкой Азербайджана и Российской Федерации. Исполнительный совет ЮНЕСКО также принял решение о первом применении данной пересмотренной программы празднования памятных дат с участием ЮНЕСКО в ходе предстоящего двухлетнего периода - 2016-2017 гг.

Применение новых критериев и новой процедуры привело к сокращению общего количества предложений

в сравнении с предыдущим двухлетним (2014-2015) периодом практически на две трети, а именно - поступило всего 58 предложений вместо 159.

Каждое из предложений отбиралось с жестким требованием: «предлагаемая памятная дата должна иметь неоспоримую связь с идеалами и целями Организации в области образования, науки, культуры, социальных и гуманитарных наук и коммуникации, а также способствовать сближению народов, поощрению толерантности, идеалов мира, диалога между культурами и взаимопонимания. Предпочтение отдавалось памятным датам, имеющим отношение к новой, пересмотренной программе и приоритетам ЮНЕСКО, и, по возможности, увязанным с уже запланированными мероприятиями».

тиями высокого уровня (регионального и международного).

Помимо того, памятная дата должна была касаться «выдающихся деятелей подлинно всемирного масштаба, в отношении которых предложения представляются только посмертно, а также к событиям, имеющим общемировое или региональное значение, бесспорно известным за пределами самой страны, что отражало бы идеалы, ценности, многообразие культур и универсальный характер Организации». И, наконец, памятной дате должны быть посвящены общенациональные, региональные или международные мероприятия, ранее запланированные и на организацию которых в государстве - члене или государствах - членах, напрямую в них заинтересованных, выделены достаточные финансовые средства.

Между тем, 196-я сессия Исполнительного совета ЮНЕСКО на своем заседании от 17 марта 2015 года решила рекомендовать Генеральной конференции, чтобы в 2016 году ЮНЕСКО приняла участие в мероприятиях по случаю (22 пункт протокола сессии дословно) «150-летия со дня рождения государственного и общественного деятеля, ученого Аликхана Букейхана (1866-1937 гг.)»

Остается добавить, что Генеральная конференция ЮНЕСКО, которая состоится в ноябре текущего года, рекомендацию сессии Исполнительного совета отклоняет в исключительных случаях.

Следовательно, правительству Казахстана еще до Генеральной конференции ЮНЕСКО необходимо принять соответствующее постановление об организации, планировании и проведении в 2016 году юбилейных торжеств, связанных со 150-летием Аликхана Нурмухамедулы Букейхана с участием ЮНЕСКО, предусмотрев достаточные финансовые средства.

*Султан хан АККУЛЫ*

## ALIKHAN BUKEYKHAN - UNDER THE AUSPICES OF UNESCO

In 2016 UNESCO will be associated with celebration of the anniversary of Kazakh leader of the early XX. The 196th session of this international organization took a decision to recommend General conference that UNESCO should take part in events related to the sesquicentenary of Alikhan Bukeykhan, founder and leader of the Kazakh national liberation movement of the Early XX, the head of "Alash" autonomy, outstanding scholar and publicist. The 38th session of the UNESCO General Conference is scheduled for this November.

**R**egular 196 session of the UNESCO Executive board closed on this April 23 in Paris.

Two suggestions about memorable dates of 2016-2017 were put forward by Kazakhstan, in particular, about celebration of Alikhan Bukeykhan's sesquicentenary and thousandth anniversary of Almaty. One more proposal related to centenary of the "Alash Arda" autonomy establishment was not supported by the National commission of the Republic of Kazakhstan for UNESCO and ISESCO affairs, as not satisfying requirements of actual selection criteria of UNESCO.

It should be noted that on February 6 2015 Secretariat of the UNESCO Executive board received 58 requests from 32 member-states; 41 of the requests were approved in accordance with specified criteria

The important point is that before the beginning of this session, the Executive board approved revised version of memorable events' celebration programme designed to enhance its effect, in particular to ensure improvement of methodology, financing, geographical and gender balance, monitoring and evaluation, periodicity and other requirements.

In particular, in accordance with the revised programme it

was suggested to recommend to member-states to limit the number of memorable dates to two proposals for a period of two years; on top of that it is advisable for member-states to submit their proposals, having preliminarily enlisted support of at least two other member-states and/or a regional group.

Permanent Delegation of Kazakhstan to UNESCO participated at the 196th session, having preliminarily enlisted support of Azerbaijan and Russian Federation.

Application of new criteria and procedure resulted in decrease of total number of proposals in comparison with the preceding biennium (2014-2015) practically by two thirds, namely 58 proposals instead of 159. Each of them was selected under strict requirement, "suggested memorable date is to have incontestable connection to ideals and goals of The United Nations Educational, Scientific and Cultural Organization, as well as promote closer relations between nations, tolerance, ideals of peace, dialogue between cultures and mutual understanding".

Besides, a memorable date should be related to "truly universally recognized outstanding personalities; proposals in their regard can be submitted only posthumously, events of global and regional importance, indisputably known

outside the country, must reflect ideals, values, cultural diversity and versatility of the Organization".

Finally, nationwide, regional or international events, dedicated to a memorable date should be scheduled. Adequate financial funds should be assigned by a member-state or member-states directly concerned with the organization of scheduled events.

Meanwhile, the 196th session of the UNESCO Executive board during its sitting on March 17 2015 made a decision to advise that in 2016 UNESCO should take part in events on the occasion of (the 22nd minute of the session is cited word for word), "sesquicentenary of the state and public leader, scholar Alikhan Bukeykhan (1866-1937)".

It remains to add that General conference of UNESCO, which is to be held this November, declines recommendation of the Executive board session only in exceptional cases. Therefore, Kazakhstani government should adopt an appropriate resolution on organization, planning and execution of anniversary celebrations in 2016 on the occasion of the sesquicentenary of Alikhan Nurmukhameduly Bukeykhan, before the UNESCO General Conference and provide for adequate financial funding.

*Sultan khan AKKULY*